
 Montpellier, le 21 mars 2017 

 

Rapport moral 
De janvier à décembre 2016 

 

Bonjour à toutes et à tous, 

En préliminaire de ce traditionnel rapport moral du président, je tiens à vous remercier 

de votre présence pour cette assemblée générale ordinaire mais aussi à vous donner 

quelques explications sur sa date inhabituellement tardive. Un programme chargé en fin 

d’année avec la tenue de la journée des anciens, l’organisation sans cesse repoussée 

d’une conférence sur la bière, le 10 mars, auxquels s’ajoutent les délais légaux de 

convocation à l’AG et les vacances scolaires d’hiver nous ont conduits à retenir cette date 

du 21 mars. 

En conséquence, mes vœux et ceux des membres du conseil d’administration deviennent 

superflus car décalés mais en ces temps d’interrogations préélectorales on ne peut 

qu’espérer le mieux pour chacun d’entre vous. C’est dit ! 

Christiane, la secrétaire générale de l’amicale, vous rappelera dans sa présentation 

détaillée les activités organisées par l’Adac en 2016 et les événements auxquels certains 

d’entre vous ont peut-être participé. Je reviendrai sur la vie de l’amicale en 2016 mais, 

avant mes commentaires et aussi les vôtres, permettez-moi de saluer et rendre 

hommage à celles et ceux qui nous ont quitté en 2016. Je n’oublie pas non plus et assure 

de toute mon empathie celles et ceux qui ont subi des épreuves de santé ou dont l’âge 

avancé leur interdit de se déplacer, par exemple Jean Pichot et Jacques Deuse, mais 

saluons l’effort de se joindre à nous de René Tourte et Philippe Bruneau de Miré. Enfin 

nous avons le plaisir d’accueillir quelques nouveaux, parmi lesquels Daniel Bourzat et 

Hubert Omont et nos invités de l’Association des anciens de l’IRD, Jacques Claude et 

Christian Feller. Enfin, et j’espère que ce sera la dernière fois, nous avons une pensée 

particulière pour les familles de nos concitoyens victimes du terrorisme en 2016. 

L’amicale en 2016 

Les adhésions : je vous confirme que rien n'a évolué chez les anciens résidents dans les 

départements d’outre-mer qui ne manifestent aucun intérêt pour l'Adac. Devons-nous 

faire preuve d'innovation dans la communication pour séduire ? 

En métropole, si on constate une consolidation voir une augmentation des adhésions on 

le doit à nos seuls efforts de communication et pas ou peu à la DRH du Cirad qui ne 

transmet pas systématiquement (comme prévu dans la convention) aux candidats à la 

retraite lors du solde de tout compte les documents d'information sur l'Adac (plaquette et 

lettre). On doit aussi s'interroger sur la sociologie de nos adhérents qui n'est pas le reflet 

catégoriel de la population du Cirad. Ils sont très majoritairement d'anciens cadres 

scientifiques. Les activités de l’Adac doivent peut-être évoluer pour attirer un public plus 

diversifié ? 

 



La communication 

La refonte du site internet a pris du temps mais c'est une réussite. Il est sans cesse en 

voie d'amélioration et d'actualisation dans son contenu. C'est un lien permanent et 

attractif entre l'amicale et ses adhérents et entre adhérents. Vous en aurez une nouvelle 

illustration après mon propos. On doit cette performance à Francis Ganry, assisité d’Eric 

Pichenot, Jacques Chantereau et Nicole Pons et à tous ceux qui alimentent les différentes 

rubriques. 

A cet outil on doit ajouter deux nouveautés le logo que vous connaissez déjà sur l'entête 

de la lettre et le kakémono ici présent. 

Concernant les ouvrages, l'Adac ne s'engage plus à soutenir financièrement de nouveaux 

projets mais se limite à faire l'analyse et la promotion d'ouvrages écrits par des anciens 

du Cirad ou d'autres auteurs dès lors que les thèmes abordés ont une proximité avec la 

recherche agronomique, l'appui au développement ou la vie d'un chercheur dans 

l'exercice de ses fonctions. Pour poursuivre sur ce sujet je tiens à rappeler que le thème 

« Histoire et mémoire des hommes » reste une priorité de l'Adac sur lequel Marie-

Gabrielle reviendra. 

Les partenaires de l'Adac 

Le premier d'entre eux reste le Cirad. Comme annoncé l'année dernière, nous avons 

effectivement signé une nouvelle convention de partenariat en juillet dernier, avec 

quelques avancées mais aussi une restriction sur l'accès à l'intranet du Cirad. 

Je dois malgré tout constater des dysfonctionnements dans l’application de cette 

convention : l'oubli récurrent de l'invitation aux vœux du PDG, de celle au salon de 

l'agriculture... et l'absence de proposition d'un bureau ou local pour l'Adac. 

Avec la DRH, un effort a été constaté (mais suite à notre demande insistante) pour faire 

valoir la spécificité des anciens dans le domaine de la protection sociale (mutuelle). 

Avec la délégation à la communication, on doit souligner la bonne volonté de Marie Adell, 

en contraste avec la disponibilité limitée d'autres agents de cette délégation. 

Avec le PDG et ses deux directeurs délégués, les relations sont courtoises et 

constructives. L'aide financière et leurs présences à la journée des anciens ont été un 

témoignage de leur intérêt pour notre association. 

Avec le comité d'entreprise, l'activité et le rôle de l'Adac sont reconnus avec pour preuve 

le soutien financier apporté à l'organisation de la journée des anciens. 

Le deuxième partenaire est l'Aida (Association des anciens de l’IRD) qui vient d'élire un 

nouveau président Madame Marie-Noëlle Favier, ancienne directrice de l’IST et de la 

communication de l'IRD en remplacement de M Bruno Voituriez. Comme elle réside à 

Paris, il y a peut-être une opportunité à saisir pour organiser avec cette association sœur 

une ou des activités en Ile de France. 

Avec l'Inra, l'Adac a des modestes relations dans le cadre d'Archorales dont vous parlera 

Marie-Gabrielle. 

Enfin, nous avons eu des relations ponctuelles avec l'Académie des sciences d'outre-mer 

et, par l’intermédiaire de Bernard Aubert, avec l'académie des sciences de Montpellier. 

Les actions de solidarité 

La collecte de lunettes et prothèses auditives se poursuit sur les deux campus du Cirad à 

Montpellier. Nous sommes ouverts à d'autres initiatives. 

L'événement majeur de l'année 2016 : la Journée des anciens du 16 décembre 

L'organisation d'un tel événement est une lourde tâche pleine d'incertitudes pour 

l’association : en termes de mobilisation six mois à l'avance de l'amphi, du PDG du Cirad, 

des conférenciers ; en termes de communication et d'inscriptions souvent volatiles ; en 

termes de logistique et en terme de montage financier. 

Avec un peu de recul et les commentaires reçus en retour, on peut considérer que ce fut 

une belle réussite et on le doit aux membres du conseil d'administration notamment à la 

pugnacité et la patience de Christiane. Toutefois pour l'avenir, il faudra peut-être revoir 



le contenu où le scientifique ne laisse pas assez de place aux échanges et à la 

convivialité. Pour ceux qui n'ont pu assister à cette journée, vous pourrez en prendre 

connaissance sur le site. D’autres pourront la revivre en se connectant sur le site. 

Quels projets, quelles évolutions souhaitables d'ici la prochaine AG ? 

Le rythme de deux ou trois conférences scientifiques ou culturelles sera maintenu. 

Après une absence en 2016, nous organiserons au moins deux sorties, une avant l'été 

une autre au début de l'automne. 

L'effort de communication pour attirer de nouveaux adhérents devra être amplifié. 

Le contenu de la Lettre de l'Adac devra s'enrichir de témoignages d'anciens. 

L'enrichissement du site par des forums, des films, reportages, photos sera poursuivi. 

En outre, toutes vos suggestions et vos attentes seront les bienvenues. Par exemple, 

suite à la demande de quelques adhérents, nous interrogerons le Cirad sur la possibilité 

de créer le titre de chercheur émérite après la cessation d’activité. 

Pour terminer mon propos je vous rappelle que si cette année nous ne votons pas pour 

renouveler les membres du conseil d'administration, nous serons tenus de le faire dans 

un an. A cet égard, je vous confirme que je ne serai plus candidat. Je fais appel dès 

maintenant aux membres du conseil actuel et aux adhérents volontaires et disponibles 

pour faire acte de candidature le moment venu. Un peu de renouvellement est nécessaire 

pour faire évoluer et vivre notre association. 

Enfin, pour conclure ce rapport moral, je remercie tous mes collègues du conseil qui se 

sont dévoués avec efficacité au cours de cette année 2016 et qui m'ont fait confiance 

pour assurer la présidence. Je vous invite maintenant à suivre les autres rapports et 

commentaires illustrant la vie de l'Adac depuis la dernière AG. 

Merci pour votre aimable attention. 

 

Jean-Pierre Gaillard 

Président de l’Adac 


